



# México pasó del cultivo de marihuana a ser productor de drogas sintéticas

El fentanilo se produce sobre todo en México desde el año 2011, predominantemente en Sinaloa, y la mayor parte se envía a EU y Canadá, revela la OEA

## Informe

Alejandro Páez

nacionol@cronica.com.mx

El compromiso del gobierno mexicano de quitarnos de encima la amenaza de Donald Trump si no hay resultados en el combate y freno de tráfico de fentanilo a su territorio, será muy complicado de cumplir pues pasamos de ser un país de cultivo y exportación ilícita de marihuana y opio, a ser productor de drogas sintéticas, entre ellas el fentanilo.

Ello ha provocado que las muertes por sobredosis de drogas en Estados Unidos se multipliquen de manera alarmante hasta en 8 veces: Mientras en 2015 hubo poco más de 9 mil muertes en 2023 llegaron a casi 73 mil por este hecho.

La crisis de fentanilo se ha convertido en una de las principales causas de muerte en Estados Unidos.

De hecho, en el 2022 se registró la cifra más alta de muertes por sobredosis en EU, entre ellas el fentanilo, con casi 74 mil personas, esta cifra está por encima del número de estadounidenses que murieron en las guerras de Vietnam, Irak y Afganistán juntas, con poco más de 65 mil, según una investigación del Instituto Belisario Domínguez (IBD) del Senado.

En el 2023, el fentanilo estuvo relacionado con el 69.3% del total de muertes por sobredosis de drogas (72,776)

A partir de 2015 el fentanilo se convirtió en el opioide que más contribuye en las muertes por sobredosis de drogas, por encima de la heroína y de otros opioides como la morfina, oxycodona e hidrocodona, agrega el documento

De acuerdo con información de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) de la Organización de los Estados Americanos (OEA), el fentanilo se produce principalmente en México desde el año 2011, predominantemente en Sinaloa, y la mayor parte se envía a Estados Unidos y Canadá.

A su vez, existen grupos del crimen organizado de países como China e India que aprovechan la ubicación geográfica de México para utilizarlo como punto de transferencia de fentanilo hacia Estados Unidos y Canadá.



Aseguramiento de un centro de manufactura de pastillas de fentanilo y el laboratorio con mayor capacidad de producción de metanfetamina en el municipio de Culiacán, en 2023.

Existen al menos dos grandes organizaciones de tráfico de drogas que producen y trafican fentanilo; se trata del Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación.

De acuerdo con los investigadores, estas organizaciones operan en zonas que han sido centros de cultivo de marihuana y opio, ya que, según informes de labores de la Secretaría de la Defensa Nacional e informes de seguridad, las grandes confiscaciones han ocurrido en Baja California, Sinaloa y Sonora

Información del Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos (DHS), la cadena de suministro de fentanilo inicia con las materias primas y precursores químicos provenientes de China, que se envían a laboratorios clandestinos ubicados en China, México, ciertos países del Caribe, e incluso Estados Unidos y Canadá

### SE DISPARAN INCAUTACIONES DE FENTANILO EN EU

Un ejemplo del tráfico de fentanilo que pasan por la frontera norte de nuestro país son la cantidad de incautaciones que ha realizado Estados Unidos en esa zona donde se quintuplicó el decomiso de este opioide.

La incautación de fentanilo pasó de

1,272 kg en 2019 a 9,929 kg en 2024, aunque el año con mayor volumen de incautación fue 2023 con 12,257 kg, de acuerdo con información de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de los Estados Unidos

En el caso de la metanfetamina, las incautaciones se han mantenido en niveles constantes, con un promedio de 75,712 kg para este periodo

### BARATO Y ALTAMENTE ADICTIVO

El uso del fentanilo cambió de manera drástica en los últimos 10 años donde pasó de ser un opioide con uso médico, a ingresar al mercado de drogas debido a su calidad sintética, alta disponibilidad y menor costo, pues se mezclaba con otras drogas para disminuir el costo para los productores y vendedores.

Con el tiempo los usuarios de drogas se fueron acostumbrando cada vez más al fentanilo añadido a otras sustancias ilícitas.

Además, debido a su bajo costo de producción, mayor disponibilidad en el mercado de drogas y su inicio rápido e intenso, el fentanilo pasó de ser una sustancia contaminante no deseada a una droga de elección.

El fentanilo puede costar una décima

**Grupos del crimen organizado de China e India aprovechan la ubicación geográfica de México para utilizarlo como punto de transferencia de fentanilo hacia Estados Unidos y Canadá.**

**En el 2023, el fentanilo estuvo relacionado con el 69.3% del total de muertes por sobredosis de drogas (72,776)**

parte por kilo en comparación con la heroína; sin embargo, el fentanilo es el doble de puro y veinte veces más potente en términos de dosis diaria equivalente de morfina.

Además, la heroína es al menos cien veces más cara en comparación con el fentanilo, aspecto que permite a los distribuidores mayoristas de opioides reducir los costos de sus materias en más de 99%

### INSTRUCCIONES PARA "COCINAR" FENTANILO EN INTERNET

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) puntualiza que hay una serie de factores que han acelerado el uso de opioides sintéticos, principalmente del fentanilo pues su fabricación casera está al alcance de todo en internet.

"Se han difundido métodos más sencillos y eficaces para la fabricación de fentanilo, sobre todo porque en Internet están disponibles las instrucciones para fabricarlos", se advierte.

La producción y preparación de opioides sintéticos ha pasado de estar en manos de un número limitado de químicos profesionales a manos de simples cocineros, lo que ha popularizado, agrega

La aparición del fentanilo en el mercado de drogas de América del Norte ha incrementado, de formas diferenciadas según el país.

La ampliación de redes de distribución también se han ampliado gracias al Servicio postal y el Internet, que reducen los riesgos para los distribuidores.

De acuerdo al documento del IBD, la situación actual del mercado de drogas en América del Norte, Estados Unidos, México y Canadá, requiere de un acuerdo trilateral que permita generar políticas conjuntas para atacar la oferta y la demanda de drogas en esta región del continente.

"Las muertes por sobredosis de opioides en Estados Unidos, específicamente las relacionadas con el fentanilo, no pueden enfrentarse a partir de decisiones unilaterales que pretendan interrumpir el tráfico desde otros países", establece.